

ИСТОРИЧЕСКИЙ АРХИВ



СОДЕРЖАНИЕ

КРЫМ В ИСТОРИИ РОССИИ

- «Шуба соболья нагольная, пуговицы серебряны, золочены...».**
Роспись царских даров крымскому хану и представителям его двора. 1636 г.
(В.Д. Жуков) 3
- «Крым не помнит столь крупного поражения...».** Поход крымских татар на Кабарду и Канжальская битва 1708 г. в польских и украинских источниках начала XVIII в. (К.А. Кочегаров, Д.В. Сень) 12
- «...И живут во всяком непорядке».** Документы РГА ВМФ о жизни казаков-некрасовцев в Крымском ханстве. 1711 г. (П.А. Аваков) 26
- «Вашему Величеству стоит только указать неприятеля, чтобы поздравить себя с победой».** Всеподданнейшая записка флигель-адъютанта капитана 2 ранга Н.П. Римского-Корсакова о жизни и быте флотских офицеров в Севастополе. 1829 г. (А.А. Черноусов) 35
- Крымская война: взгляд из-за монастырских стен.** Из писем игумена Антония (Бочкова) к оптинскому старцу Макарию (Иванову). 1848–1856 гг. (В.Ю. Кутикин) 41
- «Маруся кричала: “Да здравствует анархия! Да здравствует свобода!”».** Воспоминания З.Б. Гандлевской о деятельности анархистского подполья в Крыму летом–осенью 1919 г. (Д.И. Рублёв) 57
- «Хочу поделиться с Вами некоторыми важными для меня соображениями».** Письмо К.Э. Гриневича к Н.Я. Марру. 1924 г. (А.А. Непомнящий) 65
- «Человек большого ума и широкого образования».** Статья А.И. Маркевича о А.Л. Бертье-Делагарде. 1930 г. (В.В. Лавров) 71

ФОТОЛЕТОПИСЬ

- «Это удалось Г. Вайлю...».** Фотопортреты действительных членов АН СССР, внесших заметный вклад в победу над фашизмом. 1945 г. (В.Н. Загребаяева, Г.А. Савина) 88

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ

- Директивные документы ГКО о создании Московской зоны обороны.** Из фондов РГАСПИ. Август 1941 г. (В.Н. Шепелев) 105
- «Примите... скромный подарок для нашей славной Красной армии».** Письма, обращения и телеграммы верующих И.В. Сталину. 1943–1945 гг. (М.И. Одинцов, А.С. Кочетова) 121

СПОРТ И ОБЩЕСТВО

- «Борьбу вокруг берлинской Олимпиады необходимо переводить на высшую ступень за коренные реформы спорта...».** К истории Красного и Социалистического спортивных Интернационалов. 1935 г.
(А.В. Хорошева, К.Б. Календарева) 142

ФОТОЛЕТОПИСЬ

- Мастера российской историографии: Сергей Павлович Карпов**
(А.А. Чернобаев) 150

РУССКОЕ ЗАРУБЕЖЬЕ

- «Подобные проблемы давно уже ставились на очередь евразийцами».**
Письма П.Н. Савицкого к Г.В. Вернадскому. 1933 г.
(А.Ю. Дворниченко) 166

ВЕК ДЕВЯТНАДЦАТЫЙ

- «Ныне... можно бы отменить всякие телесные наказания в войске».**
Записка князя Н.А. Орлова. 1861 г. (В.А. Стрельников) 182
- «На линии все живут нервно, в постоянной тревоге теперь и с мрачным предчувствием в будущем».** Российский разведчик полковник Б.Л. Громбчевский о проблемах строительства КВЖД. 1898 г.
(В.П. Казанцев) 190

CONTENTS

CRIMEA IN RUSSIAN HISTORY

- “Sable sheepskin coat, silver and gold buttons...”.** List of the tsar’s gifts to the Crimea khan and representatives of his court. 1636. (V.D. Zhukov) 3
- “Crimea doesn’t remember such a big defeat...”.** The Crimean Tatars’ march on Kabardia and the Kanzhal battle of 1708 in Poland and Ukraine sources of the beginning of the XVIII-th century. (K.A. Kochegarov, D.V. Sen) 12
- “... And live in all disorder”.** Documents from RGA VMF on Nekrasov Cossacks living in the Crimean Khanate. 1711. (P.A. Avakov). 26
- “Your Majesty has only to name the enemy to congratulate yourself on a victory”.** Humble note by the aide-de-camp, captain II rang N.P. Rimsky-Korsakov on everyday life of naval officers in Sevastopol. 1829.
(A.A. Chernousov) 35
- The Crimean War: a look from behind monastic walls.** From the letters of hegumen Antony (Botchkov) to Optina Elder Makary (Ivanov). 1848–1856.
(V.Yu. Kutikin) 41

“Marusia screamed: “Viva anarchy! Viva freedom!””. Z.B. Gandlevskaya’s memoirs on the activity of the anarchists’ underground in Crimea in summer-autumn 1919. (D.I. Rublev)57

“I’d like to disclose you some thoughts, which are important for me”. A letter from K.E. Grinevich to N.Ya. Marr. 1924. (A.A. Nepomnyashchy)65

“A man of super intelligence and a generalist”. An article by A.I. Markevich about A.L. Bertier de la Gard. 1930. (V.V. Lavrov).71

PHOTOCHRONICLES

“G. Weil managed to do this”. Portrait photographs of the academicians of the Academy of Sciences of the USSR, who significantly contributed to the victory over fascism. 1945. (V.N. Zagrebaeva, G.A. Savina).88

GREAT PATRIOTIC WAR

Directives Documents of the State Defense Committee on the creation of Moscow defense zone. From the RGASPI collections. August 1941. (V.N. Shepelev) 105

“Please, accept...a modest gift for our glorious Red Army”. Letters, addresses and telegrams from believers to I.V. Stalin. 1943–1945. (M.I. Odintsov, A.S. Kochetova) 121

SPORT AND SOCIETY

“Controversy around Berlin Olympics must be leveled up for radical reforms in sport...”. To the history of the Red and Socialistic Sport Internationals. 1935. (A.V. Khorosheva, K.B. Kalendareva) 142

PHOTOCHRONICLES

Masters of Russian historiography: Sergey Pavlovich Karpov (A.A. Chernobaev) 150

RUSSIAN EMIGRE

“Similar problems were placed on a waiting list by Eurasians long ago”. Letters from P.N. Savitsky to G.V. Vernadsky. 1933. (A.Yu. Dvornichenko) 166

NINETEENTH CENTURY

“Now... one can abolish all corporal punishments in an army”. Memorandum by prince N.A. Orlov. 1861. (V.A. Strelnikov) 182

“But on the line everybody lives nervously, in abiding alarm now and with apprehension in future”. Russian intelligence officer, colonel B.G. Grobachevsky on the problems of construction of the Chinese Eastern Railway. 1898. (V.P. Kazantsev) 190